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О ЧЕМ РАССКАЗЫВАЕТ ЭТА ГАЗЕТА? О ЖИЗНИ, КАКАЯ ОНА ЕСТЬ...

Первый вопрос, возникший 
после прочтения этой информа-
ции, мог звучать так: кто выступил 
инициатором встречи – сам глава 
РК или же председатель одного из 
писательских Союзов? Казалось 
почему-то, что не Кирсан Нико-
лаевич. Потому как он особо  не 
интересовался состоянием дел 
в творческих лабораториях как 
СПК «Обновление», так и просто 
СПК во главе с Эрдни Эльдыше-
вым. Да к тому же наверняка знал, 
что оба писательских сообщества 
по своему статусу организации 
общественные и, стало быть, вме-
шательство в их жизнь не есть 
компетенция власти. История на 
этот счет знает немало примеров, 
когда попытки влияния властных 
структур на деятельность струк-
тур общественных даже в форме 
безобидных, казалось бы, реко-
мендаций заканчивались угрозами 
санкций со стороны верховного 
руководства последних.

Второй вопрос, возникший тог-
да: почему глава РК пригласил для 
разговора на «объединительную» 
тему лишь Санджиева? Ведь под 
патронажем Эльдышева писателей 
и поэтов на тот момент было даже 
побольше, чем в «Шинрлт». Пого-
варивали, кстати, что идея слияния 
пришла в голову вовсе не руково-

дителю республики и двум предсе-
дателям Союзов, а некоему третье-
му лицу. Подразумевался один из 
боевых помощников тогдашнего 
премьера правительства Владими-
ра Сенглеева, мечтавший в случае 
объединения СПК и «Шинрлт» 
стать духовным отцом нового 
Союза. И момент для возможного 
внедрения помощник Сенглеева 
выбрал подходящий: на тот момент 
с финансами был напряг, потому и 
концентрация разобщенных писа-
телей с поэтами «в одном месте» 
смотрелась бы очень даже актуаль-
но. К счастью, или, к сожалению, 
ничего толкового из той затеи не 
вышло. А зря и вот почему.

***
Как стало известно «ЭК», оба 

писательских Союза Калмыкии с 
минувшей весны, то есть пример-
но три месяца, не получают денег 
из республиканского бюджета. 
Речь, конечно, не идет о каких-то 
там миллионных вливаниях. Вы-
зывает тревогу и озабоченность 
сам факт того, что еще одно под-
разделение не существующего в 
отдельности Минкульта РК ока-
зался в роли бедного родствен-
ника. Увяли, получается, послед-
ние ростки внимания, коего и в 
лучшие-то времена было в обрез.

В этом самом месте вспомина-
ется отрасль, которой автор этих 
строк служит. Речь – о журнали-
стике. Она в республике в еще 
более худшем положении, чем 
писательско-поэтическая. Причи-
на: полное отсутствие ветви вла-
сти ею, журналистикой то есть, 
управляющей. Раньше ведь, не 
верится как-то даже, было целое 
Министерство печати с информа-
цией впридачу, потом Управле-
ние ими же, еще какие-то струк-
турные подразделения, а сейчас 
ничего этого нет. Даже в рамках 
Минкульта республики, который 
якобы должен одним глазом при-
сматривать за пишущей братией. 
Странная в итоге вырисовывается 
картина: «четвертая» власть в Кал-
мыкии этой самой власти не имеет 
вообще. Бесхозная журналистика 
– другого слова не подобрать!

А коль так, то проводимые 
ею мероприятия - вроде недавней 
конференции Союза журналистов 
– никого, местную власть прежде 
всего, особо не волнуют. На этой 
самой конференции, кстати, спикер 
Народного Хурала РК Анатолий 
Козачко произнес забавные слова: 
«В последние годы республикан-
ская пресса не только констатирует 
факты, но и выступает в роли об-
щественного контролера власти». 
Не пресса у нас, согласитесь, а 
какой-то призрак: нигде в реестрах 
не значится, а власть покусывает.

Лидер же калмыцких журнали-
стов, он же главред «Хальм Үнн» 
Санал Шавалиев заглянул еще 
дальше. Предложил, например, 
учредить звание «Заслуженный 
журналист РК», хотя правдоподоб-
нее было бы звание «Бесхозный 
журналист РК». 

***
Наглядный пример бесхозно-

сти нашего брата-журналиста – 
«Правительственная газета РК». 
Она, если кто подзабыл, была 
создана на базе газеты «Деловая 
Калмыкия» и имела вполне благие 
цели – рассказывать о работе ис-
полнительной власти республики. 
Работать в «ПГ», насколько я пом-
ню, как бывший ее корреспондент, 
были приглашены журналисты с 
опытом и незаурядными творче-
скими наклонностями. За два года 
в информационное пространство 
РК «ПГ» вписалась легко, хотя и 
не всем там пришлась по душе.

Окончание - стр. 3

БЕСХОЗНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА
В конце января прошлого года, как сообщали «Известия Калмы-

кии», Кирсан Илюмжинов принял у себя председателя правле-
ния Союза писателей Калмыкии «Обновление» («Шинрлт») 

Николая Санджиева и дал ему месячный срок на подготовку к объе-
динительному съезду двух писательских Союзов республики. Куриро-
вать подготовку к мероприятию было поручено министру образова-
ния, культуры и науки Бадме Салаеву.

Александр ЕМГЕЛЬДИНОВ

Вначале былое без дум. Студенчество – золотое время. Сту-
денты театрального института особый контингент. На 
первом курсе все гениальные, на втором – талантливые, на 

третьем – способные, на четвертом – что-то умеют, что-то зна-
ют. На пятом оказывается ничего не знают, не умеют. Это нор-
мально. Студент взрослеет. Все равно жили весело, беззаботно, 
игриво. Играли повседневно. В институте, в общежитии, в транс-
порте, где подвернется случай. I курс – все на картошку. На II курсе 
обсмотревшись, стали подрабатывать. 

Борис ШАГАЕВ

БЫЛОЕ И ДУМЫ.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖЕЛУДКУ
Всякие курьезы были в калмыц-

кой студии. Клара Сельвина с Зоей 
Маныновой работали на хлебозаво-
де. Всюду мука. Манцынова вымоет 
пол, приходит Сельвина, пол белый 
от муки, моет опять. Итак, каждый 
раз, пока Манцынова не заметила 

двойную работу. Пошли они в сто-
ловую, в кармане 30 коп. То ли взять 
два пирожка и чай, то ли два чая и 
пирожок. Купили, поставили на 
стол. Пошли руки мыть. Уборщица 
столов подумала, что посетители 
поели, и убрала в мусор. 

Окончание - стр. 2

Раньше интеллигенция 
была прослойкой, а те-

перь - прокладкой.
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ТАКСИ «КУРЬЕР»: АВТОМОБИЛИ ЭКОНОМ-КЛАССА. Т. 2-64-00, 2-15-15, 2-15-16

Окончание. Начало - стр. 1
Один профессор всегда говорил: не будь-

те приложением к желудку. В хрущевское 
время хлеб на столах в столовых был бес-
платный. Я есть не хочу, дайте чай – могли 
бы не говорить – улыбаясь, заявляла кассир-
ша. Пили чай с хлебом и уносили еще с со-
бой в общежитие. Выкручивались. Студент 
Калмыцкой студии Костя Сангинов спра-
шивает: «Как написать заявление на стипен-
дию?» пиши – говорю. – Дорогой, уважае-
мый высокочтимый Станислав Сергеевич 
дайте мне стипендию. Мать больная, много 
детей и  т.д. Сангинов написал и направился 
к проректору по учебной части. Тот только 
начал читать: Дорогой… - и сразу вскипел: 
Какой я вам дорогой?! Идите и напишите 
как следует! Однажды Николай Олялин, 
староста общежития, впоследствии знаме-
нитый киноактер, организовал команду на 
разгрузку апельсинов на вокзале. Там сказа-
ли – ешьте, с собой брать нельзя. Заплатили 
по рублю. Пошли снова в воскресенье – так 
не пойдет, ребята. По рубчику мало, сказал 
Олялин и мы стали накладывать в рубашки, 
карманы. Проскочили. Не заметили. На Не-
вском проспекте решили продать.  

- Боб-Азия, ты якобы из Средней Азии 
и продаешь апельсины – скомандовал Оля-
лин. Студент кукольного факультета вдруг 
заявляет: откуда в Средней Азии апельси-
ны? Да и весов нет. Олялин тут же нашелся: 
Будем продавать поштучно. Апельсины из 
Марокко! Апельсины из Марокко! – заорал 
на весь Невский громовым голосом Оля-
лин. Вдруг нарисовался милиционер: Чей 
товар? Где накладные? Вы из какого ларь-
ка? кукольники и другие тихонько слиняли. 
Так. Пройдемте в опорный пункт – отрубил 
милиционер. Что с апельсинами таскаться? 
– нерешительно спросил Олялин. Я вообще 
перетрухнул. Приехал учиться и сразу  в ми-
лицию, а там сообщат в институт и фенита 
ля комедия. Откуда апельсины сперли? – до-
пытывался милиционер. Мы из театрально-
го института, разгружали на вокзале, опла-
тили апельсинами. А этот азиат откуда? Он 
что все молчит? – опять допытывался ми-
лиционер. А он тоже студент, плохо гово-
рит по-русски, - нашелся Олялин. Ты что, 
артист, совсем не говоришь на русском? – 
усмехаясь, спросил милиционер. Нет, поче-
му. Я хорошо говорю по-русски – сказал я 
на чистейшем русском языке. Милиционер 
расхохотался. Ну, артисты! Темнилы вы, 
а не артисты! Авоська есть? – Нет, зачем? 
– спросил Олялин. А затем! Я дежурю до 
утра – и милиционер натолкал апельсины 
куда только можно, и в фуражку. А вы – с 
глаз долой! Артисты! – И удалился. 

ПО НАКОЛКЕ ОЛЯЛИНА
Один раз Олялин выручил меня, когда 

стал председателем студсовета. Я ушел из 
института, чтобы поступать на режиссер-
ский факультет. В общежитие не пускали. 
Боб-Азия, во дворе водосточная  труба, с 
металлическими держателями. По ней ты 
будешь забираться  на второй этаж,  а жить 
будешь у Игоря Класса и Витьки Костец-
кого – сказал Олялин. Полгода, по наколке 
Олялина, я взбирался по трубе. Многие не 

знали, а кто знал, молчал. Солидарность. 
Олялина все уважали, и к калмыцкой сту-
дии у него было особое отношение. Он был 
истинный интернационалист. 

Через много лет идем мы с киноакте-
ром Игорем Классом по «Мосфильму». 
Коридоры длинные, мрачные. Класс го-
ворит: «Вон вышагивает Олялин. Посмо-
трим, заболел ли он звездной болезнью?» 
Подходим. Олялин с Классом обнялись. Я 
стою сбоку у темной стены. Класс говорит 
Олялину: «Познакомься с моим телохрани-
телем?» Олялин обернулся и пауза. Потом 
рявкнул: «Боб-Азия! Ты что ли? Стена чер-
ная, ты черный. Не заметил тебя. Пошли в 
мосфильмовское кафе». Посетители здоро-
ваются с Олялиным, Классом, а я как при-
липала к звезде возле них. Они сели. Я по-
шел руки мыть, а когда вернулся уже была 
компания и говорили о киношных делах. И 
вдруг одна дама спрашивает у меня: «Вы в 
каком фильме снимаетесь?» Коля сказал, а я 
забыла. Олялин не задумываясь брякнул ей: 
«На заре ты его не буди!» Я понял, что Коля 
уже успел  лапшу им навесить про меня. А 
Класс поддержал его: «Бобка-оглы-оюн-оол 
великий человек на родине!» Дама сразу 
полюбопытствовала: «А откуда вы родом?» 
Олялин не задумываясь: «Из Жмеринки!» 
Дама озадачилась. Вроде евреи там живут, 
а этот азиат – подумала. Наверное, она не 
киношная дама. Кто подумает, что Олялин 
был выдумщик, балагур, весельчак и лю-
битель розыгрышей. А в фильмах он везде 
серьезный, основательный, крепкий мужик. 
Я не был другом Коли. Так иногда пересе-
кались наши житейские судьбы. Олялин и 
Класс звали меня Боб-Азия любя. Как Зино-
вия Герда друзья звали Зяма, а Смоктунов-
ского просто Кеша. Это так к слову.

В институте преподавал историю СССР 
профессор Клевядо. Однажды на лекции 
Клевядо рассказывая о Гражданской войне, 
вспомнил про Городовикова Оку Ивановича. 
Он воевал в его конармии. Отзывался хоро-
шо об герое гражданской. Так вот наш, тоже 
балагур и весельчак, студент калмыцкой сту-
дии Саша Сасыков спросил на лекции: «Рас-
скажите про Оку Ивановича». И Клевядо 
всю лекцию рассказывал про Городовикова. 
Итак много раз это повторялось. Однажды 
кто-то из наших сдавал зачет по истории в 
коридоре. Клевядо не расспрашивал, а ста-
вил зачет и все! Узнал про это тот же Оля-
лин. Сдал. Итак студентов двенадцать сдали 
зачет на ходу, не готовясь. Понимающий был 
профессор ленинградец-блокадник. Олялин, 
Класс, Клевядо были интернационалистами. 
Прошло былое без дум, но это были хорошие 
дни без унижений и оскорблений. Это было 
советское интернациональное время. Мы 
были молодые, негатив не замечали.

АЗИАТЫ - ЭТО ДРУГОЕ 
СОЗНАНИЕ?

А теперь про «Былое и думы». Взрос-
лая жизнь. Позже в Ленинграде, Москве 
я понял свою цену. Я понял  отношение к 
азиату. В крупных театрах это ощущается 
особенно явственно. Я был на стажировке у 
Акимова Н.П. в театре Комедии студентом. 
Когда работал, стажировался в театре Сати-

ры у Плучека В.Н., в Вахтанговском театре 
у Симонова Е.Р. целых три месяца, благо-
даря директору Калмыцкого театра Тачие-
ву А.Э. Все эти стажировки, лаборатории 
дают большой профессиональный опыт, 
но приходит и другое познание. Нет тако-
го инструмента как термометр тепла, чтобы 
определить градус тепла отношения к тебе. 
Все вежливые, тактичные к тебе, но это на 
верху, поверхностное впечатление. А под-
вернись какая-то жизненная ситуация и ты 
в лузе. Не в луже. За лужу в ответ дать мож-
но. Но тебя все время пытаются загнать в 
лузу. Намекнуть, подчеркнуть, что я тундра. 
Я не так развит, цивилизация не для меня 
и не для моего ума и вообще, азиаты – это 
другое сознание. Почему-то евреев, кавказ-
цев не любят, но к ним уважительно отно-
сятся. Они братья по разуму, а мы с другим 
сознанием. Года четыре-пять назад на Чер-
кизовском рынке в Москве правила балом 
азербайджанская мафия и у них арендовала 
вьетнамская диаспора. Грабительские усло-
вия ставили вьетнамцам. И азербайджан-
цы туда же! С милицией они на дружеской 
ноге. Смотрю, идет милиционер. Подошел 
к маленькому вьетнамцу-продавцу (Швар-
цнегеров у них нет), схватил за шкирку, 
наклонив к земле и пробросил: «Ну, что 
вьетнамец, хорошо тебе у нас?» Вьетна-
мец с трудом вытащил из кармана деньги. 
Милиционер тут же выхватил их, засунул в 
карман и отпустив вьетнамца, брякнул: «То-
то же!» И пошел дальше. Хозяева жизни. 
Скажите бытовой случай, не типично. Ни  
хрена! Система! Сильный чувствует свою 
безнаказанность. Так было, так будет. Нуж-
на соответствующая политика, а ее нет. Во 
время регистрации в Москве, милиционеры 
подходили только к азиатам, требуя справку 
о регистрации. Остальные приезжие с евро-
пейскими лицами. Поди разберись. У кого 
нет справки плати 100 рублей, и ты свобо-
ден. Сам пострадавшим был. Как в Сибири, 
только заставляли там расписываться у ко-
менданта. А сейчас комендант для азиата на 
каждом шагу в Москве. Кто это придумал? 
Говорят отменили эту глупость. 

ТЫ ЧУКЧА?
На квартире у актеров театра «Совре-

менник» Рогволд  Суховерко под шофе 
постоянно встревал в разговор и спраши-
вал у меня: «Ты чукча? Откуда ты знаешь 
про наш театр?» Ему делали замечания, 
его одергивали, но этот малообразованный 
актер-расист все хотел меня унизить, сбить 
с толку. Я ему ответил непечатным словом. 
Притух. Но даже если б я был чукча? Что 
меняет в моем сознании, мировоззрении? 
Вот она нетерпимость к другим нациям. Это 
скрытый, своеобразный шовинизм, расизм.

На какой почве родились скинхеды? Это 
же не из пустоты родилось. Говорят у бога-
тых рождаются наследники, у гениальных 
рождаются потомки, а у остальных рожда-
ются дети, а у азиат, какой бы националь-
ности не был, ты все равно чукча. И все тут. 
Правда не все так считают. У молодых с воз-
растом появляются признаки шовинизма, 
расизма, усулизма, местничества и т.д.

Выходит из кабинета председатель 

СТД (союз театральных деятелей) Народ-
ный артист России Калягин А.А. Я к нему: 
«Александр Александрович, извините. Я на 
секунду». Калягин резко бросил: «Я занят». 
И пошел. Я как Башмачкин гоголевский за 
ним и на ходу: «Я хотел поблагодарить Вас 
за юбилейное поздравление меня. Ну что 
Вам говорить хорошие слова, вы их много 
раз слышали…» Калягин перебил и опять 
на ходу: «Ну, отчего же, говорите, говори-
те». И пошел дальше. А тут СТДевская дама 
его остановила и стала что-то щебетать. Я 
постоял минут пять невдалеке и ушел. Ви-
дит, что человек с периферии. Не удосужил-
ся остановиться на секунду. Не та птица. А 
как унижают другие чиновники в Москве.

Выходит посетитель из кабинета, сто-
лоначальник провожает и закрывает дверь. 
Жду 10-15 минут. Звонок. Секретарша де-
лает кислую морду, и нехотя бросает в воз-
дух: «Пройдите». Захожу в кабинет. Сто-
лоначальник что-то пишет. Стою у двери. 
Государственный муж все-таки. Стою. Жду 
приглашения к столу. Бываю иногда вос-
питан. Не к другу пришел. Госмуж звонит: 
Сара, салатик сделала? Ну, жди. В 6. Снова 
звонит. Зиновий Аркадьевич? Вы меня не 
примете? Спасибо. Вольфсон будет? Ага. 
Ну, вы за меня словечко вымолвите? Спаси-
бо. Положил трубку. Меня ждут, тороплюсь. 
Коротко, суть – и одевается госмуж, кото-
рый думает только о стране. У вас один день 
в неделю приемный, а я приехал из перифе-
рии… Госмуж уже оделся. А вы не могли 
бы приехать в другой раз? – вежливо сказал 
Госмуж. Так что в другой раз – и открывая 
дверь, ждет, когда я выйду. Это типично. 
Это Сухово-Кобылин. Он про это написал в 
своих трех гениальных пьесах. 

Я НИКТО И ЗОВУТ МЕНЯ НИКАК
В Москве, особенно, в культуре, делят 

людей на нужных и не нужных. Так было, так 
будет. Человек не меняется. Это было и новой 
Эры. Понтий Пилат, прокуратор Иудеи так же 
принимал Иисуса Христа, а потом распял. А 
я кто? Букашка. Азиат. А как у нас, в Элисте? 
Тоже делятся на  нужных и не нужных людей. 
Если в Москве слабо замимикрированный, 
вежливый расизм. То у нас раздражает каж-
додневный усулизм или местечковое брат-
ство. Город маленький, все друг друга знают 
и схвачены невидимой связующей нитью. 
Как в Москве я не могу попасть к министру 
с 10 января 2008 года. Не нужен. Я никто и 
зовут меня никак и фамилия моя никакая. А в 
театре правят балом люди с другим сознани-
ем. В осторожные  газеты не пробиться. Одна 
дама или девушка работает в газете, в отделе 
культуры, много лет и когда читаешь ее опу-
сы, то чувствуешь эстетическую глухоту. По 
достоинству не может оценить где культура 
и искусство, а  где халтура. А иногда личная 
неприязнь. Но про это как-нибудь в другой 
раз. Кто мы? Мы все пришлые люди на этой 
грешной земле. Но между одними пришлыми 
и другими есть разница. 

Я прошел высшие курсы профессиональ-
ной и житейской лаборатории. Особенно за-
помнился и оставил осадок от человеческого 
мастер-класса в повседневности. Вот такое 
былое и такие думы. И былое без дум.

Борис ШАГАЕВ

БЫЛОЕ И ДУМЫ.
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Но потом правительственное 
издание закрыли. Без внятных, в 
общем-то, объяснений, которые, 
по большому счету, мало кого ин-
тересовали. Но вот что примеча-
тельно, за «ПГ» никто не заступил-
ся. Хотя бы формально, хотя бы в 
форме сочувствия. Кто это должен 
был сделать в первую очередь? 
Думаю, что Союз журналистов 
РК. Но этого, увы, не произошло. 
По той, может быть, причине, что 
«ПГ» со всеми ее причиндалами 
была передана в ведение «Хальмг 
Үнн», руководит которой упомя-
нутый Шавалиев. Поговаривают, 
что переподчинению этому он не 
особо обрадовался, хотя поводов к 
печали вроде как нет. Что бы там 
ни говорили, «квартирант» в виде 
бывшей «ПГ» принесет «Хальмг 
Үнн» дополнительные финансы, 
которые при умелом менеджменте 
сделают жизнь национальной га-
зеты еще более процветающей.

Только вот журналистам «ПГ» 
и всем, кто трудился в ней рань-

ше, радоваться нечему. Почти все 
они оказались не у дел, а ведь это, 
повторяю, в основном, люди с не-
плохими навыками. О них бы, об 
их трудоустройстве завести речь 
на той самой конференции СЖ 
РК. Пусть бы товарищ Козачко 
проникся их проблемами, посо-
ветовал что-то дельное, поскольку 
других «товарищей» из власти в 
президиуме не было.

***
Но нет, не вспомнил никто о 

бесхозных «контролерах власти» 
из бывшей правительственной 
газеты. И журналистский форум, 
целью которого, возможно, была 
консолидация братьев по перу 
в масштабах одной республики, 
резво перешел в формат бенефи-
са одной газеты - «Хальмг Үнн», 
как нетрудно догадаться. Не имею 
ничего против коллег, в ней рабо-
тающих, ценю их самоотвержен-
ный труд во благо родного языка и 
утраченных традиций. Но было бы 
все-таки лучше, если бы рулевым 
Союза журналистов РК являлся 

не ее главред или главреды «Из-
вестий Калмыкии», «Элистинской 
панорамы» или «Парламентского 
вестника Калмыкии». Стоять во 
главе Союза журналистов РК,  как 
мне кажется, должен человек, ска-
жем так, нейтральный. 

Как, например, в футболе. 
Там ведь главный тренер клуб-
ной команды в редких случаях 
утверждается в ранге главного 
тренера национальной сборной. 
Какие плюсы это дает на приме-
ре журналистского сообщества? 
Не такие уж и разительные, ко-
нечно, но, согласитесь, «осво-
божденный» глава Союза жур-
налистов более сдержан в своих 
пристрастиях, более объективен 
в принятии решений, поступках 
и мыслях.

Вопросы слияния или, наобо-
рот, разъединения в творческих 
кругах, и не обязательно в них, 
всегда сопровождались «интрига-
ми, скандалами и расследования-
ми». Интрига состояла в том, кого 
к кому и как пришпандорить? 
Вот, например, сейчас активно 

муссируются слухи о том, что 
Русский театр драмы и комедии 
«в целях оптимизации» расходов 
ресбюджета соединят с Театром 
юного зрителя, а новое образова-
ние будет именоваться РУТЮЗ. 
Или, может быть, ТЮРУС.

Не останется, говорят, в сто-
роне от грядущих «коллективиза-
ций» и Нацтеатр, давно уже тре-
бующий усиления именно в плане 
«свежей крови». По этому поводу 
в одном из вышеназванных теа-
тров якобы даже состоялось со-
брание, на котором был затронут 
вопрос сокращения штатов среди 
артистов. Пошумели, говорят, 
прилично, и в разгар общения 
кто-то из актеров спросил ми-
нистра Салаева, что называется, 
«в лоб»: а вы сами-то, Бадма Ка-
тинович, в своем министерстве 
собираетесь кого-то сокращать. 
Салаев, говорят, помялся, но от-
ветил утвердительно, и вскоре в 
Нацтеатре появился новый спе-
циалист в должности «координа-
тора». Из числа как будто бы чи-
новников Минкультуры.

***
Другое собрание в другом 

театре, тоже прошло. Говорят, 
был разработан целый сценарий 
с заранее заготовленными вы-
ступлениями артистов. Нечто 
подобное, кстати, имело место 
и во время прошлогоднего визи-
та в Калмыкию министра куль-
туры РФ Александра Авдеева. 
Как рассказывал мне знакомый 
журналист, чиновники из наше-
го Минкульта заранее раздали 
представителям СМИ «домаш-
ние заготовки» в виде вопросов 
и попросили их обойтись без 
«самодеятельности».

Когда-то Союз писателей 
«Обновление» и Союз писателей 
Калмыкии оказались по разные 
стороны баррикад в силу жизнен-
ных коллизий. Тех, кто посеял се-
мена конфронтации между ними, 
уже нет в живых, однако с годами, 
что внушает оптимизм, противо-
речия не усугубились, и настало 
время, как говорится, вернуться 
к истокам. Что, в принципе, про-
блематично.

БЕСХОЗНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА
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Это было очень давно, когда еще не 
было людей, а был только Бог.

Богу стало скучно одному на белом 
свете, и он решил создать человека.

Сперва Бог создал мужчину, с это рабо-
той он справился быстро и легко, тяп-ляп 
и готов мужчина. Потом он приступил к 
созданию женщины, и эта работа его очень 
увлекла – ведь Бог был мужского пола. Соз-
данная руками творца женщина со всеми 
изгибами, выпуклостями, ложбинками, 
округлостями, складками получилась, как и 
надо было полагать, божественно прекрас-
ной, такой прекрасной, что Бог не удержал-
ся и похвалил себя: Ай да я, ай да…

(Много лет спустя это же сказал о себе 
гений русской литературы А.С.Пушкин, 
еще раз подтвердив известную мысль – та-
ланты создают свои творения потея, а ге-
нии воруя у Бога)

И только тут Бог вспомнил, что пока 
он с таким вдохновением создавал тело 
женщины, он совсем забыл о ее мозгах, 
материала для мозгов осталось меньше, 
чем надо.

Почесал Бог за ухом и решил, что для 
такой красоты и этих мозгов хватит, он со-
брал весь оставшийся материал, превратив 
его в мозги, и вложил в голову женщины.

Прошло какое-то время… Люди размно-
жились, и вот однажды женщины обнаружи-
ли, что Бог создал мужчин умнее женщин, и 
они обратились к создателю (надо сказать, 
что в то время Бог и люди были ближе друг 
к другу, тогда еще не было на земле церкви, 
а на небе небесной канцелярии, и люди, ко-
торые были любимыми созданиями Бога, 
могли обратиться к нему напрямую; это по-
том не то люди отдалились от Бога, не то Бог 
отдалился от людей): «Нельзя ли нас сде-
лать по уму равными с мужчинами?». Бог 
задумался: «Если женщинам добавить ума, 
то они при своей красоте станут почти что 
равными мне», - решил Бог и ответил во-
прошавшим: «Хорошо, я сделаю вас по уму 
равными с мужчинами, но только при одном 
условии – вы, как и мужчины, к 30, 40, 50 
годам будете лысеть, у вас будут расти усы и 
борода, согласны?» Женщины без долгих ко-
лебаний решили – пусть все будет как есть.

Интересно, если бы перед современ-
ными женщинами встала такая дилемма, 
какое решение приняли бы они.

Думаю они приняли бы такое же реше-
ние, какое приняли их далекие прароди-
тельницы.

Г роздья синюшных узловатых вен, 
опоясывающих ноги подобно ре-
кам, производят тягостное впе-

чатление на окружающих, вызывают 
сочувственные взгляды. Одного этого до-
статочно, особенно для женщин, чтобы 
воспринимать свое состояние, как тра-
гедию. А если добавить отеки, не прохо-
дящие даже за ночь чувство тяжести 
в ногах, зуд кожи… Тем не менее, боль-
шинство людей уверенны, что варикоз-
ное расширение вен – не заболевание, а 
всего лишь косметический дефект. И это 
большое заблуждение. Об этой проблеме 
недавно наш корреспондент разговаривал 
с известным хирургом республики, Заслу-
женным врачом РК  Ильей Антоновичем 
Бамбышевым.

Киштя УТАШЕВА

Илья Антонович, что провоцирует эту 
неприятную и опасную болезнь?

Давно доказано, что это не только ге-
нетическая предрасположенность, но и на 
эту болезнь влияют определенные условия, 
например, когда приходится много стоять 
или сидеть. У женщин варикоз нередко 
развивается во время беременности и ро-
дов. Как раз в этот период у них резко уве-
личивается масса циркулирующей крови, 
сосуды удлиняются, давление в них стано-
вится повышенным, а кровоток замедля-
ется, особенно с 4-5 месяцев. К причинам 
поражения венозной системы ног можно 
отнести избыточный вес (жировые отло-
жения затрудняют перекачку крови вверх  
к сердцу и обратно), курение, горячие ван-
ны, солнечные ожоги, от которых лопается 
большое количество мелких капилляров. 
Подталкивают к развитию варикозного 
расширения вен длительное ношение ту-
гих поясов, тесная обувь на высоком ка-
блуке, мешающая свободной циркуляции 
крови, чрезмерные физические нагрузки, 
нерациональное питание.

А какие бывают вены?
Не хочется вдаваться подробно в ана-

томию. Скажу лишь, что вены делятся на 
поверхностные и глубокие. Поверхностные 
или подкожные не имеют мышечного слоя 
– этой своеобразной опоры и потому легко 
растягиваются, если длительное время рабо-
тают в экстремальных условиях. Венозная 
система нижних конечностей – уникальное 
инженерное устройство. Кровь по ним идет 
только снизу вверх. На определенных этих 
сосудов расположены клапаны, препятству-
ющие обратному току крови. 

Нормальному течению венозной кро-
ви помогают сокращающиеся мышцы ног 
(ходьба, бег, гимнастические упражнения), 
а если вы из-за специфики работы вынуж-
дены часами находится в вертикальном по-
ложении, то венам не хватает сил протал-
кивать кровь вверх. Вена превращается как 
бы в отстойник. Жидкая часть застаиваю-
щейся крови просачиваются через стенки 
вен в ткани – появляются отеки на ногах, 
нарастающие к концу рабочего дня. Ощу-
щается усталость, тяжесть, боль в нижних 
конечностях, изменяются и сами вены – 
расширяются, становятся извилистыми, яв-
ственно проступают под кожей, обрастают 
узлами, деформируются и атрофируются. 
На коже появляются пигментация – темно-
коричневые, бурые пятна. Нередко сопро-
вождаются зудом в икроножных мышцах и 
судорогами. 

Илья Антонович, я слышала, что 
иногда люди эти симптомы объясняют 
как результат заболевания сердца, при-
кладывают компрессы, растирают вся-
ческими мазями, то есть занимаются са-
молечением.

Делать этого не следует, пока диагноз 
не поставит врач. К пораженным патологи-
ей венам на ногах нужно относиться очень 
осторожно. Постепенно кожа под узлами 
истончаются, нарушается ее питание, и 
она становится легкоранимой, развивается 
воспалительный процесс. Самое опасное 
осложнение ВРВ – это тромбофлебит. Об-
разование тромбов (сгустки крови) можно 
рассматривать как мину замедленного дей-
ствия; кусок такой загустевшей крови мо-
жет оторваться от стенки вены, и нередко 

это приводит к трагическому исходу.
Поэтому никакой самодеятельности! 

Ушиб, царапина, расчесы могут привести к 
язвам и экземам, которые трудно поддаются 
лечению и, конечно, усиливают страдания 
больного. Каждый случай требует индиви-
дуального лечения, поэтому нельзя поль-
зоваться теми средствами, которые помоги 
родственнику или соседу.

Я знаю в нашем районе, да и по всей 
республике больных с таким диагнозом 
предостаточно, что вы могли бы посове-
товать им для предотвращения или про-
филактики ВРВ.

При первых признаках ВРВ – отеке болях, 
утомлении, тяжести в ногах – идите к хирургу. 
Чем раньше в обратитесь к врачу, тем эффек-
тивнее будет лечение. Не допускайте, чтобы 
ваши ноги увеличились в два раза в объеме и 
покрылись лиловыми шишками.

Если вы вынуждены всю смену си-
деть, делайте через 1-1,5 часа перерывы. 
Встаньте, выполните любые физические 
упражнения, которые «разгонят» кровь в 
ногах; поднимитесь на носках, пройди-
тесь на цыпочках или просто прохажи-
вайтесь. 

При стоячей работе перерывы делайте 
чаще. Если есть возможность на носках – 
поднимите ноги выше; делайте лечебную 
гимнастику; круговые движения стопами, 
сгибайте и разгибайте все суставчики ног, 
«крутите велосипед», лежа в постели или 
на полу. Венозная кровь не будет застаи-
ваться при работающих  мышцах.

Носите эластичные бинты. Правда пред-
варительно надо посоветоваться с лечащим 
врачом, какие купить или как носить. Во 
время сна ноги должны находится в при-
поднятом положении – для оттока крови 
вверх.

 Не носите тесную обувь, почаще опола-
скивайте ноги холодной водой, употребляе-
те продукты богатые витаминами С и Е, 
способствующие сохранению эластичности 
кровеносных сосудов. К таким продуктам 
относятся сладкий перец, укроп, петрушка, 
клубника, печень животных, каши. Огра-
ничьте продукты, способствующие разви-
тию атеросклероза сосудов – это мясные 
наваристые бульоны, студни, жирные сорта 
мяса, копчености, маринады…

В наше время существуют немало меди-
каментов для лечения варикоза и сопрово-
ждающих его осложнений. Не применяйте 
их без назначения врача. Во всем, что ка-
сается варикозного расширения вен, давать 
советы и назначать лечение вправе только 
хирург. 

БУКЕТ … ВЕНОЗНЫЙ Притча о Боге, 
мужчине и женщине 

Что хочет женщина, то хочет Бог, а 
значит Бог хочет замуж и сапоги.
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У деревьев, также как и у 
людей, свои судьбы. Есть 
счастливые, есть траги-

ческие (как у тополя, защитив-
шего ценой своей жизни 20 лет 
назад дом № 20 в первом микро-
районе от тарана КАМАЗа, у ко-
торого отказали тормоза), есть 
и знаменательные. К таким от-
носится, ставшая уже легендар-
ной, старая шелковица, расту-
щая в парке «Дружба» у бывшего 
одноименного кинотеатра.

Валерий ПРОКОПЕНКО

Появилась это молоденькое 
стройное деревце на площадке 
прямо перед входом в это, когда-то 
культурное, заведение, более полу-
века назад.

И  в розовом тумане молодости 
вспоминается новенькое здание 
кинотеатра на фронтоне которого 
была  выложена цифра «1958». У 
шелковицы назначались свидания, и 
очень часто можно было видеть под 
нею юные влюбленные пары, о чем-
то беседующие под шелест листьев. 
По весне она обычно буйно цвела, 
а когда во второй половине июня 
наступал сезон сбора плодов, на ее 
развесистых ветвях, подчас ломая 
их, копошилась ребятня с измазан-
ными от черных продолговатых ту-
товых ягод довольными физиономи-
ями, выражающими верх сладкого 
блаженства. Впрочем, тогда детвора 

чаще называла это дерево тутовни-
ком, а ягоды – «тютикой».

Но это воспоминания давно 
минувших лет, ведь уже давно «от-
бегалась, ,отпрыгалась, отпелась, 
отлюбилась, моя хмельная моло-
дость, туманом отклубилась…». 

А теперь о том, как живет «исто-
рическая»  шелковица сейчас. Дере-
во стоит на прежнем месте, но ствол 
его насквозь просвечивает дырами. 
Маленькое, когда-то, дупло в нем 
выжжено уже до самой земли. Я за-
глянул в чернеющую полость и уви-
дел там окурки и пустые сигаретные 
пачки. В отличие от молодежи про-
шлого века, использовавшей дупло 
для любовной переписки, нынеш-
ние тинэйджеры превратили его в 
своеобразную мусорную урну.

Немного легче стало на душе, 
когда на некоторых еще оставшихся 
живых ветвях я увидел созревшие 
ягоды. Дерево не только еще живет, 
но и плодоносит. Особенно кра-
сиво это дерево смотрится теперь 
вечерами, когда загораются на нем 
гирлянды разноцветных лампочек, 
словно салютуя пятидесятилетне-
му юбилею дерева-ветерана.

Прощаясь с последней шел-
ковицей в «Дружбе», хотелось бы 
надеяться, что при реконструкции 
парка, которая намечена на бли-
жайшие годы, в нем вновь появит-
ся красивая и тенистая аллея из 
тутовых деревьев, взамен той, что 
издавна была в парке от родника 

«Бортха» и до кафе «Дружба».
 В этом году парк «Дружба» 

особенно богат на густые и зеле-
ные заросли камыша. Но пусть бы 
лучше он прирастал фруктовыми 
деревьями, которых было раньше 
так много в историческом полуто-
равековом парке. 

Кстати, очень дельную и инте-
ресную мысль высказал в разгово-
ре со мной уважаемый и известный 
в республике человек, член Госу-
дарственной Думы РФ 2-го созыва, 
бывший секретарь калмыцкого ре-
скома КПСС, бывший председатель 
калмыцкого рескома КПРФ, а ныне 
ветеран труда Иван Камуевич Му-
чаев. Вот что он сказал: «Раньше, 
как в парке «Дружба» так и на Алее 
Героев, были таблички у деревьев, 
которые посадили известные люди, 
приезжавшие в Калмыкию. Почему 
бы не возродить эту ценную ини-
циативу и сейчас, только расширив 
ее с тем, чтобы в «Дружбе» мог по-
садить дерево каждый горожанин и 
каждая элистинская семья, которые 
потом за ним бы ухаживали и рас-
тили его. Таким образом могли бы в 
парке появится и Аллея выпускни-
ков школ, Аллея молодоженов, Ал-
лея элистинских семей, и, конечно 
же, Аллея почетных гостей столи-
цы Калмыкии. Только сообща всем 
вместе, всем миром, нам будет под 
силу возродить исторический парк, 
который является одним из самых 
старейших на юге России». 

СТАРАЯ ШЕЛКОВИЦА

Элистинский курьер уже посвятил 
целую серию публикаций дачным де-
лам элистинцев. Но как-то получи-

лось, что писали мы в основном о пробле-
мах городских дачников, о дачно-садовых 
грабежах, об отсутствии воды, света, 
транспорта, охраны дач и т.д.

Валерий БЕЛЯКОВ

Но жизнь дачников состоит не только из 
серых трудовых будней, лишений, мытарств 
и забот. Бывают у них иногда и праздники, 
связанные прежде всего с урожаями. Дач-
ники периодически сообщают нам, что у 
них хорошо уродилась черешня, или другой 
какой-то фрукт. Но когда нас пригласили на 
праздник первого огурца, существует у них 
и такой праздник, мы не смогли отказаться. 
Бросили все свои городские дела и направили 
свои стопы в Северо-западный район города.

Сбор первых огурцов традиционно счи-
тается праздником. Вот они, свои, грунто-
вые огурчики( а не привозные, парниковые, 
которые и огурцами-то не пахнут), в пупы-
рышках, хрустящие, вкуснющие! Поэтому 
можно было понять радость нашего старого 
знакомого Василия Улюмовича Машаева, по-
казывающего свои выстраданные огуречные 
грядки. Он нам великодушно разрешил со-
рвать самые первые огурчики сезона 2010. И 
были, чего греха таить, традиционные «сто 
граммов»  за первые пупырчатые хрустики,  
да под шашлычек и жизнь после этого ста-
ла как бы веселее и проблемы позабылись. 
Удивительно, но мясной деликатес слегка 
попахивал фруктами. Секрет этого явления 
радушный хозяин видит в том, что дрова и 
прутья для мангала он собирает во время ве-
сенней обрезки плодовых деревьев.

За столом у виноградника зашел разговор 
о секретах урожайности. 

Василий Улюмович полностью согласил-

ся с дачником-новатором Алексеем Петровым 
(о его ценной методике мы писали в статье 
«SOS» из Северо-Запада»), что и без глубокой 
вспашки и без навозного удобрения можно по-
лучать отменные урожаи. Он по своему опыту 
и интуиции пришел к выводу, что обработка 
земли на глубину более 5 см вредна, так как 
травмируется плодородный слой, а вместо на-
воза можно использовать наземную часть сор-
няков и других растений. Все то, что другие 
стаскивают со всего огорода и сжигают, у него 
идет в ход и приносит пользу. И возможно Пе-
тров прав, говоря, что в результате такого от-
ношения к своей земле, она через семь-десять 
лет может превратится в чернозем.

«Считаю, что в связи с экономическим 
кризисом и ростом цен на овощи и фрук-
ты, напичканными к тому же химией, народ 
вновь обратится к дачам, ведь нас в России 
уже около 60 миллионов человек садоводов, 
огородников и дачников, - сказал «упертый» 
оптимист Василий Улюмович Машаев. Веро-
ятно нас ждет в будущем дачный бум, ведь 
земля – это наша кормилица, да и отдыхать 
на ней от суеты и шума городского полезно. 
Не нужен нам овощ турецкий! Мы вырастим 
свой, экологически чистый, на наших дачах. 
Кто хочет жить долго и счастливо, пусть вы-
бирает дачную жизнь!»

Много «секретов» и рецептов нам выдал 
опытный дачник Василий Машаев, о которых 
мы еще расскажем в последующих выпусках 
дачной страницы. Пожелав гостеприимному 
хозяину дачи долгих лет жизни (а в это уже 
верится, уж больно экологически чистая при-
рода на даче) и по-доброму позавидовав ему, 
отправились мы в город...

В результате наших дачных «вояжей» уда-
лось выяснить следующее: горожан привлека-
ют шесть соток даже отсутствие экономическо-
го смысла. Здесь песня известная: пусть прямой 
выгоды и нет, одни переживания и хлопоты, но 
зато какое, мол, получаешь удовольствие, когда 

случается урожай! Выкопаешь куст молодого 
картофеля, сорвешь с грядки свежий огурчик, 
засолишь,  нальешь рюмочку, да закусишь «да 
с потрошками»… И забываешь, каких трудов 
стоило всё это вырастить.

В связи с этим показательна беседа с 
Николаем и Еленой Уваровыми, которые за-
писывают в специальную тетрадь (Николай, 
бывший матрос, в шутку называет её «вах-
тенным журналом») все свои расходы, свя-
занные с жизнью на земле. Они подытожили 
все траты на бензин для стареньких «Жигу-
лей», рассаду, удобрения, электричество, 
воду и прочие нужды (не забыв приплюсо-
вать потери от краж, которые случаются, к 
сожалению, каждый год). Потом поделили 
всё это на полученные урожаи. И выясни-
лось, что за килограмм своих огурчиков 
или картошки Уваровы вынуждены были 

заплатить в 3-4 раза дороже, чем это стоит 
на недешевых городских рынках. Посчита-
ли, посетовали, поцокали языками супруги 
Уваровы и … пошли поливать огуречные 
грядки. Ну что тут поделать с тем, что сла-
ще малосольного огурчика со своей грядки 
ничего на свете не сыщешь!

… В город мы возвращались затемно. 
Позади остались десятки огоньков в дачных 
домиках, в которых многие живут кругло-
суточно. Впечатление от посещения дачно-
го массива самое благоприятное – тишина, 
чистый воздух, пение птиц, буйная зелень 
и ощущение, что находишься не в знойной 
Калмыкии, а где-то в Подмосковье. Тихий 
теплый вечер и хор неумолчных сверчков 
усиливали это ощущение. И главный вывод, 
который мы  журналисты, сделали: а всё таки 
хорошо иметь свою дачку в пригороде!

ПРАЗДНИК ПЕРВОГО ОГУРЦА

Р.S. Конечно, мы посетили самый большой, благоустроенный и лучший дачный массив в 
пригороде Элисты, в который регулярно ходят дачные автобусы, а в перспективе возможно 
и строительство асфальтированной дороги. В гораздо худшем положении находятся дачные 
массивы в районе «противочумный», за поселком Аршан, в балках Гашун и Салын, и другие. 
Но мы доберемся и до них, поможем, чем можем,  этим «городским селянам» – горемыкам-
дачникам. Наша газета будет и с теми, кто облегчает праздник урожая, и с теми, кто 
бедствует на своих дачах.      
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УМИРАЮЩИЙ ЭТНОС
Продолжение. 

Начало в №16-23

ЧАСТЬ II. В ПОИСКАХ СИМВОЛА
ЛЕГЕНДА О ДЖУНГАДИЙЦАХ

История четырехсотлетнего пребыва-
ния калмыков в России это, безусловно, 
«цепь непрерывных страданий»  нашего 
маленького народа. В этом В.И. Ленин, 
безусловно, прав. Наверное, аналогич-
ную судьбу имел бы любой другой на-
род, прибывший из другой части зем-
ного шара с совершенно иной расовой 
принадлежностью. Представим себе, 
что в низовья Волги четыреста лет на-
зад пришло  из Африканского континен-
та воинственное негритянское племя из 
страны Джунганды с одной лишь целью 
- защитить чужую страну от иноземно-
го посягательства. Через сто лет остав-
шиеся в Африке джунгандские племена 
были полностью уничтожены, в резуль-
тате сговора соседних могущественных 
держав, а её территория поделена между 
победителями. Укрепившаяся  за 200 
лет «страна - хозяйка», почувствовав 
свою силу и правоту, стала диктовать 
свои условия  прибывшим джунгадий-
цам, с требованием интегрироваться в 
«правильное» общество, отрешиться от 
веры предков и, в конечном счёте, стать 
«белыми». Малейшее сопротивление 
джунгандийских вождей немедленно на-
казывалось урезанием территории про-
живания некогда воинственного народа, 
и дополнялось требованием поставки 
«пушечного мяса» в бесконечных вой-
нах, проводимых «страной – хозяйкой». 
Наконец, людские ресурсы начали исся-
кать, экономика пришла в упадок. Джун-
гандийцы, привыкшие к бананам и коко-
сам, вынуждены перейти на картофель 
и помидоры. Не выдержав, такого прес-
синга большая часть джунгандийцев ста-
ла уходить обратно в родную Африку, но 
там естественно их никто не ждал с рас-
простёртыми объятиями. На унизитель-
ных условиях им разрешили осваивать 
пустыню Калахари. Оставшихся  в Ни-
зовьях Волги джунгандийцев  признали 
«ненадёжными» и объявили «предате-
лями», а раз так, то их стали продавать 
в рабство, превращать в шутов и «спе-
циалистов по помидорам». Малейшие 
подозрения в отсутствие «лояльности» 
к действующей власти моментально на-
казывалось высылкой  чернокожего на-
селения в бескрайние просторы Сибири, 
где теплолюбивые африканцы от холода 
гибли как мухи. Выживших африканцев 
через десятилетие  вернули к месту  пер-
воначальной прописки – Низовья Волги, 
в качестве наказания лишив ещё двух 
районов обитания. Теперь джунгадийцы  
мирно живут среди белого населения, 
забывая свой язык, традиции и обычаи. 
Количество «мулатов» неуклонно растёт. 
Остальные «афророссияне» не возража-
ют влиться в могучую «белую» культуру 
«богоизбранного» народа.

ДРУГ СТЕПЕЙ

Упадок  калмыцкого этноса  вызван не 
только объективными причинами (про-
живание в иной климатогеографической 
среде  в отличие от «материнской»), но 

и субъективными, например особенно-
стями менталитета. Уже сто лет назад, в 
1912 году в своей  книге «Военное про-
шлое наших калмыков» Георгий Нико-
лаевич Прозрителев писал: «Нынешнее 
положение наших калмыков и их образ 
жизни не дают ни малейшего основания 
представить себе калмыка на боевом 
коне, на ратном поле, героем боевых 
подвигов». Далее он пишет: «Крайне ин-
тересным является вопрос о необыкно-
венно быстром (выделено мной-Э.М.) 
падении этого народа за сравнительно 
недолголетнего  его существования в 
Европе. Сильный здоровый народ, ода-
рённый способностями и необыкновен-
но выносливый физически с переходом 
за Волгу как бы начинает дряхлеть». 
Теперь в  начале XXI века мы понима-
ем, что оторвавшись от своей «материн-
ской» среды обитания, калмыки посеяли 
зачатки своей будущей гибели. Некото-
рые исследователи это связывают с пре-
имуществами земледельческой культу-
ры. Например, тот же Г.Н.Прозрителев  
объясняет это так: «С самого первого 
появления русского пахаря на Северном 
Кавказе он столкнулся с калмыком, как 
с кочевником, который уступал пахарю 
в том, что у последнего был свой хлеб. 
При всём земельном просторе и значи-
тельном обилии скота и лошадей кочев-
ник почувствовал свою зависимость от 
нового пришельца в отношении муки и 
хлеба. Культурно – хозяйственный пере-
вес сказался и калмык должен был пой-
ти на уступки (выделено мной-Э.М.) 
в совместной жизни в степи, которую 
занимали пришельцы по соседству с 
его владениями, а с течением времени 
и пошёл к нему в услужение. Но всё - 
таки калмык как бы чуял в нём своего 
будущего хозяина-поработителя и при 
всяком удобном случае разорял его хо-
зяйство. В свою очередь русский пахарь 
безжалостно расправлялся со своим но-

вым соседом – хищником, отказывался 
видеть в нём человека: «калмык - соба-
ка», это обычное выражение русского 
человека, пришедшего на привольные 
степи Северного Кавказа, и этим выра-
жением достаточно определяется самое 
миросозерцание нового поселенца и его 
тактика по отношению к своему ново-
му товарищу - земляку». Далее русский 
просветитель и публицист с изумлением 
пишет: «К удивлению надо отметить, что 
калмык стал чувствовать  всё большее и 
большее расположение к поселенцам, 
он привязывался к этому пахарю, и ему 
всегда очень льстила дружба с тем или 
другим отдельным хозяином – крестья-
нином. Калмык во всём стремился под-
ражать русскому и гордился всяким при-
обретением в этом отношении. Дружба, 
такое «приятельство» с русским, стано-
вилось даже как бы указанием на превос-
ходство, и способствовала возвышению 
такого лица во мнении своих сородичей. 
Однако русский пахарь держал камень 
за пазухой и не верил калмыку, но кал-
мык всегда искренне отзывался на ласку 
русского, хотя и не прощал напрасной 
обиды, и в этом сказалась национальная 
особенность его. Черта признательности 
и отсутствие злопамятства, проявляемые 
отдельными лицами, свидетельствуют о 
добрых чувствах народа». Вот такая вот 
односторонняя комплиментарность! Чу-
жие люди приходят на твои пастбища, 
начинают их распахивать, а «друг сте-
пей» безропотно это им позволяет и пре-
клоняется перед новым хозяином.

НОВЫЕ ХОЗЯЕВА

История заселения калмыцких сте-
пей пришельцами из других регионов 
царской России порой напоминает, исто-
рию освоения Америки.  Яков Павлович 
Дуброва в своем труде «Быт калмыков 
Ставропольской губернии» вышедшем в 

1899 году это описывает так: « По мере 
успехов наших завоеваний на Северном 
Кавказе, вслед за войсками из внутрен-
них губерний России шла масса гулевого  
(беглого – Э.М.) народа, почему либо не 
ужившегося на местах своей родины и 
искавшего свободных и привольных при-
станищ для осёдлости, поселившись на 
которых можно бы окончательно порвать 
счёты со всем своим прошлым, устроить-
ся и жить так, как хочется, а не как  велят. 
Миновав Землю Войска Донского, вы-
ходцы из Росси прямо и сразу попадали 
в безбрежные калмыцкие степи с отсут-
ствующим почти населением, если не 
считать за таковое кое – где одиноко тор-
чавшие кибитки кочевников. Владельцы 
степи и кибиток - калмыки при появле-
нии русских трусливо (выделено мной 
- Э.М.) снимались со своих стойбищ и 
уходили вглубь степи - благо было куда 
уходить. По рассказам старожилов, нома-
ды (кочевники – Э.М.) никогда, особен-
но в первое время захвата степи (конец  
18-го и особенно двадцатые годы 19 –го 
столетия), активно не отстаивали своих 
прав на землю. Таким, совершенно пас-
сивным отношением кочевников к отста-
иванию своих интересов в деле захвата 
их земли, не имевшей, положим, тогда в 
их глазах ценности, только и можно объ-
яснить, как объясняют и сами калмыки, 
тот факт, что русские переселенцы сами, 
без чьей бы то ни было посторонней по-
мощи, только в крайне редких случаях 
вступая в борьбу с номадами, выгнали 
последних из их кочевий, самовольно 
поселились в степи сначала хуторами, а 
затем и целыми многолюдными, растя-
нувшимися на несколько вёрст селами и 
захватывали в своё пользование столько 
земли, сколько хотелось, а не сколько 
нужно было. Всезахватывающему  этому 
напору пришлых людей сами калмыки в 
первое время не хотели, потом не смогли 
и не сумели положить преград, по необ-
ходимости теснились к р.Манычу, где на-
ходили сравнительный покой, потому что 
сплошные солончаки не представляли 
удобств для земледельческих поселений. 
Лучшие же места своих кочевий калмыки 
без активного протеста уступали чуждым 
их жизни пришельцам. Задабриваемое 
(по нынешней терминологии коррумпи-
рованное - Э.М.) начальство русского и 
калмыцкого толка, игнорируя интересы 
калмыков, смотрело сквозь слишком 
тёмные очки на поступательное движе-
ние переселенцев и после свершившегося 
факта заселения той или другой степной 
местности, как бы вынужденное к тому 
«экономическими соображениями», за-
крепляло земли за переселенцами, офи-
циально оправдываясь тем, что «нель-
зя же  целые массы семейств выгонять, 
разрушать постройки и тем приводить в 
окончательное разорение захватывате-
лей  калмыцких степей». 

Однажды, в  начале  70 –х годов свое-
му студенческому товарищу, коренному 
вятчанину, я пытался объяснить, что  на-
звание города «Ессентуки» происходит 
от калмыцких слов «йисн туг»- «девять 
знамён», и что  на этих землях некогда 
жили калмыки. Помню, он тогда посмо-
трел на меня как на сумасшедшего.

Эрдни МИХАЛИНОВ
Продолжение следует 
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Многие жители Калмыкии, осо-
бенно старшего поколения, восста-
навливавшие республику после 13 
лет высылки, помнят, что она пред-
ставляла собой в плане экономики. 
Фактически ведь ничего у нас не 
было.

Вот когда Городовиков возгла-
вил республику, перед ним стояла 
не простая задача, тем более, что 
был он человеком не гражданским, 
а военным. Но он был сильным 
стратегом, мог видеть перспективу, 
знал, какие меры следует предпри-
нять в тот или иной момент.

Он сплотил вокруг себя на-
стоящих патриотов родной земли, 
людей активных и попросил, чтобы 
они внесли свои предложения по 
выводу экономики Калмыкии на 
качественно новый уровень. Для 
Городовикова рядовые граждане 
были главной опорой в его ответ-
ственной работе.

Предложений было много, и 
каждое из них Басан Бадьминович 
рассматривал скрупулезно. Предпо-
чтение в итоге был отдано мясному 
скотоводству. Он обратил внимание 
на разработки ученых и практиков 
сельского хозяйства во главе с из-

вестным ученым Морхаджи Нар-
маевым. В частности, на производ-
ство «мраморного» мяса – высоких 
вкусовых и питательных качеств.

На начало 1957 года в нашей 
степи паслось 93200 голов круп-
ного рогатого скота, а через год по-
сле того, как республику возглавил 
Городовиков, скота уже насчитыва-
лось 212000 голов (увеличение на 
227 (!) процентов), в том числе мяс-
ное поголовье увеличилось с 65300 
голов до 163100 голов.

Наша степь обеспечивала кор-
мами скот мясной породы, так как 
прорастала и прорастает грубо-
стебельной растительностью. Для 
содержания мясного скота не тре-
буется больших затрат на капиталь-
ное строительство. Чтобы этого 
избежать, наши животноводы при-
меняют беспривязное содержание, 
что значительно удешевляло себе-
стоимость мяса.

В Калмыкии удельный вес го-
вядины в 1962 году составлял 45 
процентов. Средний живой вес 
крупного рогатого скота равнялся 
329 килограммам (для сравнения: 
аналогичный показатель в 1959 
году составлял 248 килограммов, в 
РСФСР – 240 килограммов, а, ска-
жем, в Киргизии – 304 килограмма). 
Таким образом, при Городовикове 
калмыцкие животноводы по этому 
показателю вышли на первое место 
в СССР.

Наши специалисты и работ-
ники сельского хозяйства под му-
дрым руководством Городовикова 
не только выполняли госплан, но 
и стремились максимально сни-
зить себестоимость мяса: средняя 
себестоимость одного его цент-
нера в Калмыкии составляла 59 
рублей 44 копейки, а в совхозах 

и того ниже. Например, в совхозе 
«Черноземельском» 45 рублей 10 
копеек, «Эрдниевском» - 47 рублей 
65 копеек, «Западном» - 49 рублей 
71 копейка.

В республике получили раз-
витие специализированные хо-
зяйства, в результате чего совхоз 
«Сухотинский» превратился в 
крупнейшую фабрику мяса. В 1966 
году, например, он имел 10 тысяч 
голов мясного скота, сдавал 5720 
центнеров мяса, средний вес по-
головья достигал 341 килограмм и 
только от продажи говядины «Су-
хотинский» получил чистой при-
были 75 тысяч рублей.

Совхоз «Ергенинский» имел 
13782 головы мясного скота кал-

мыцкой породы и сдавал государ-
ству 1655 голов общим весом 5360 
центнеров, себестоимость мяса 
составляла 56 рублей 70 копеек за 
центнер и получал прибыли 132600 
рублей.

Калмыкия от продажи говяди-
ны в 1961 году получила получила 
чистой прибыли в сумме 1135000 
рублей, а в 1962 году – 1378000 
рублей. Калмыцкие хозяйства за 
1960-1962 годы вырастили и прода-
ли 2590 голов племенного молодня-
ка калмыцкой породы, в том числе 
в 1962 году 1094 голов. К 1965 году 
численность крупного рогатого 
скота удвоилась.

Разумеется, все эти пере-
довые показатели достигались 

тружениками земли калмыцкой, 
вдохновленными умелым руко-
водством Городовикова. Он, не 
считаясь со временем, колесил 
по всей республике, встреча-
ясь со многими животноводами, 
внося коррективы в их работу и 
помогая реально, а не пустопо-
рожними обещаниями. В наши 
же дни иные начальники респу-
бликанского уровня приезжают в 
сельскую глубинку только лишь 
ради того, чтобы перерезать лен-
точку, вкусно поесть и наобещать 
«золотые горы». Ну, и еще ездят в 
период выборов, чтобы посовето-
вать избирателям за кого следует 
голосовать под флагом «Единой 
России».  

ГОРОДОВИКОВ И ЕГО ОПОРА
Менее чем через полго-

да республика отме-
тит 100-летие со дня 

рождения Басана Бадьминовича 
Городовикова. В рамках подго-
товки к этому торжественному 
мероприятию «ЭК» публикует 
воспоминания людей, работав-
ших с Городовиковым. Один из 
них Убуш БЕМБЕЕВ – помощник 
Басана Бадьминовича в 1971-1973 
годах.

Убуш БЕМБЕЕВ

ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ДОМОЙ
С недавних пор я житель 

города Элисты, а пишу 
по поводу земельных 

паев. Я долгое время работал в 
одном из хозяйств Сарпинско-
го района, и мне полагается доля 
в размере 30 гектаров пашни и 
30 гектаров пастбища. Год назад 
мы, бывшие и ныне работающие 
колхозники, сдали документы в 
районный орган. И месяц назад 
началась выдача этих самых паев. 
Радость была огромной, но полу-
чив свои земельные наделы, мы 
расстроились. И вот почему. На-
пример, моя доля в размере 60 га 
была почему-то рассыпана аж по 
двенадцати местам СПК как горох 
по 2-3 гектара. Видимо, это было 

сделано руководством с таким рас-
четом, чтобы земельные наделы не 
были проданы или сданы в арен-
ду в соседнюю область. Однако 
здесь не было взято в расчет и то, 
что теперь колхозники не могут и 
сами обрабатывать свои земли и 
пасти на них свой скот. Поэтому 
перед нами теперь стоит практи-
чески трудновыполнимая задача, 
как объединить в одно целое свои 
пахотные и пастбищные угодья. 
Хождение по судам и чиновни-
чьим кабинетам не всегда дает по-
ложительный результат. Мы в этом 
неоднократно убеждались. 

Кто-то из наших односельчан, 
сдал местному СПК свои земель-
ные паи в аренду на определен-
ное время, а кто-то на бессрочное 

пользование, поскольку не может 
самостоятельно обрабатывать свои 
участки.

Помнится, что нечто подобное 
уже было в российской истории в 
1861году, когда в России отменили 
крепостное право. Тогда русские 

крестьяне получили нищенские 
наделы, а калмыцкие скотоводы 
получили с опозданием в 30 лет. 
Так и теперь мы припозднились на 
целых 17 лет. В соседних областях 
держатели паев, сами или объеди-
нившись в сельхозартели, давно 

используют их по своему усмотре-
нию. Поэтому там селяне  живут, 
в большинстве своем, довольно 
зажиточно. Кто не верит, может в 
этом сам убедится, посетив Став-
рополье, Кубань и другие соседние 
области. 

От редакции: 
Видимо, правительству республики надо из-

дать специальное распоряжение или Указ о том, 
что при выдаче земельных наделов учитывались 
пожелания трудящихся, а земельные службы райо-
нов не дробили паи на десятки частей. Тогда зем-
ледельцы и скотоводы будут возвращаться домой 
не только из Элисты, но и с Москвы, Питера и дру-
гих городов и России. Только в этом случае может 
прекратиться «раскрестьянивание» в Калмыкии, 
и тогда можно будет говорить о «мясном поясе» 
страны.

По нашим, неофициальным, данным за послед-
ние 17 лет Калмыкия просто обезлюдела. Насе-
ление значительно сократилось. И этот процесс 
неуклонно растет.  Куда мы идем? Что нас ждет в 
будущем? Кем будут руководить  нынешние началь-
ники через 10-15 лет. Пришлыми скотоводами из 
соседних регионов? Тогда пусть они вспомнят «Са-
довку» «Артезиан» «Яндыки». Не думают о себе, о 
Калмыкии сейчас, то через считанные годы за них, 
за их детей, за могилы их предков кое-кто другой 
крепко подумает.
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Качественный ремонт  стиральных машин-автоматов. 
Вызов мастера. Гарантия.

 3-38-13, 8-961-545-44-46, 8-927-283-80-27

Срочный ремонт холодильников «Атлант», «Стинол», 
«Норд» и других у вас дома. Вызов мастера. Гарантия.

 3-38-13, 8-906-176-19-13

Качественный ремонт микроволновок, холодильников. 
Вызов мастера. Гарантия.

 8-917-680-86-00

Продаю паркет (бук, новый, 1 кв/м - 800 руб.). 
 8-927-593-8027

Продаю п/особняк в центре  (ул. Пушкина, 
ост. «Автошкола») 55 кв. м. под офис. 

 2-25-41

ПРОДАЮ

Зем. уч. 1 Га в черте города (в р-не п. Аршань, 
хурул). Коммуникации.

 2-66-33

СНИМУ
2 комн. кв. центр. 3 эт. 

 8-927-590-27-98

Памятники. (Гранит, мраморная крошка). 
Доставка. Установка.

 2-68-64, 8-906-437-83-22

Квартиру в хор. сост. оплата высокая. 
 2-66-33

СДАЮ

Квартиры и кухни. 
 2-66-33

Семья снимет квартиру, кухню, ч/дом  
Порядок, чистоту и своевременную 
оплату     гарантирует. 

 2-66-33 

Строительные вагончики.
  2-66-33, 8-9613987332 

3-комнатную квартиру (4-й микр., 1-й эт.), 
стеклопакет, бронированная дверь, счетчики: 
тепловой, водяной. Домофон, телефон, пласти-
ковые трубы. Цена – 1 млн. 600 тыс. руб.

 8-961-543-17-64

УСЛУГИ

Ремонт стиральных машин-автоматов
 холодильников, микроволновых печей.  

 8-961-541-22-77  

Мелкий ремонт дома (замена, перенос розеток, 
люстр, багет, смесителей). Электромонтаж. 
Линолиум. 

 2-55-12, 8-927-590-46-91

Системный блок «Атлон» (Игры, фильмы, 
музыка) 3 тыс. 

 2-66-33

ДАВАЙТЕ ПОЗНАКОМИМСЯ!

Продаю 3-х к/кв 6- микр., д. 1, 4 эт. сан/уз. 
раздельный, балкон, лоджия. 

 8-905-400-66-12, 
      8-927-283-78-27

Продаю 3-комнатную квартиру КПД, 
3-й этаж. Домофон, счетчики, 
стеклопакеты. Цена – договорная.

 8-927-592-47-88

Аб. 454. Калмычка 30 лет 160/54 раз-
ведена, воспитывает сына 7 лет, работает 
бухгалтером, материальных затруднений 
не испытывает. Приятной внешности, ха-
рактер жизнерадостный, оптимистичный, 
без в/п. Познакомится с калмыком до 40 
лет умным и  самодостаточным.

Аб. 470. Русская девушка 33 года с в/о. 
проживает в Ставропольском крае. Рабо-
тает бухгалтером. Разведена. Воспитывает 
сына 7 лет. Симпатичная, стройная, само-
достаточная. Познакомится с русским пар-
нем от 30 до 40 лет.

Аб. 474. Русская женщина 43 года 
162/60 разведена, проживает с дочерью в 
собственном доме, работает воспитателем, 
красивая,  стройная, улыбчивая, общитель-
ная, познакомится с русским мужчиной до 
50 лет не злоупотребляющим спиртным, 
простым по характеру порядочным. 

Аб. 368. Калмычка 35 лет 160/57 раз-
ведена, воспитывает дочь 10 лет, работает 
учителем в школе. В Элисте снимает квар-
тиру. Симпатичная, добрая, скромная без 
в/п. познакомится с калмыком до 45 лет, 
спокойным, не пьющим, трудолюбивым.

Аб. 282. Русский 49 лет 173/66 разве-
ден, проживает в своем доме в пригороде 
Элисты. Работает мастером по ремонту 
электрооборудования. Заработок хороший 
и достаточно стабильный. Трудолюбивый, 
добрый, улыбчивый, вредных привычек в 
меру. Надеется познакомиться с простой 
русской женщиной до 50 лет, скромной,  
доброй и согласной на переезд.

Аб. 343. Калмык  44 года 170/60 раз-
веден, проживает в своей квартире. Зани-
мается ремонтом домов, квартир. Само-
достаточный, вредных привычек в меру. 
Трудолюбивый, хозяйственный, скромный 
и бесхитростный познакомится с калмыч-

кой до 44 лет простой по характеру и не 
склонной к полноте.   

Аб. 360. Калмык 50 лет 168/87 раз-
веден. С в/о., работает учителем в школе. 
Спокойный, доброжелательный, не пьет не 
курит. В Элисте живет на съемной квар-
тире. Увлекается музыкой, самодостаточ-
ный, не меркантильный, познакомится с 
калмычкой до 50 лет доброй и простой по 
характеру.

Аб. 350. Калмык 53 года 175/78 раз-
веден. Работает строителем. Простой в 
общении, скромный, не скандальный. Са-
модостаточный, не пьющий, доброжела-
тельный. В Элисте снимает квартиру. По-
знакомится с простой калмычкой до 50 лет. 
Доброй и не скандальной.   

Аб. 121 Русский мужчина 42 года 
171/77  разведен, проживает один в ч/
доме. Работает вахтовым методом дорож-
ником в С. Петербурге. Заработок высокий 
и стабильный. К спиртному равнодушен. 
Среднего телосложения, спокойный, не 
конфликтный. По дому мастер на все руки. 
Простой по характеру, Мечтает об уютном 
доме, любимой жене. И по возможности 
о совместном ребенке. Будет рад познако-
миться с русской девушкой до 40 лет без 
вредных привычек и можно с ребенком.

Аб. 194  Калмык 38 лет  178/80 разве-
ден, работает водителем, трудолюбивый, 
по дому мастер на все руки,  к спиртному 
равнодушен, есть своя квартира в которой 
к сожалению не хватает уюта. Хотел бы 
познакомиться с калмычкой до 40 лет, про-
стой по характеру, не склонной к полноте и 
можно с ребенком.

Аб. 378. Калмычка 30 лет 158/53 При-
ятной внешности, порядочная, скромная 
работает юристом. Живет с родителями. 
Замужем не была, детей нет. Домашняя, не 

любит шумных компаний, не курит. Позна-
комится с серьезным калмыком до 40 лет. 
Добрым и не пьющим.

Аб. 382. Русская женщина 48 лет 167/66 
Симпатичная, стройная, жизнерадостная 
без вредных привычек. Проживает с доче-
рью в собственном доме. Работает медра-
ботником, без материальных претензий, 
хозяйственная, доброжелательная будет 
рада познакомиться с русским мужчиной 
от 45 до 55 лет, физически крепким и не 
пьющим.

Аб. 193. Калмык 35 лет 170/67 с в/о , 
кандидат наук,  работает научным сотруд-
ником.

Разведен, есть дочь 7 лет. Живет в при-

городе Элисты в собственном ч/доме. Ин-
теллигентный, культурный, с чистым и до-
брым сердцем. Будет рад познакомится с 
приятной доброй девушкой калмычкой до 
33 лет и можно с ребенком.

Аб. 226. Калмык 55 лет. 167/70 с в/о. 
работает экономистом в бюджетной орга-
низации. Вдовец, дети взрослые живут от-
дельно. Интересный собеседник, порядоч-
ный, без материальных проблем. Вредных 
привычек в меру. Будет рад познакомится с 
калмычкой до 55 лет спокойной и простой 
по характеру.

Наш адрес: гостиница «Элиста»        
1 корп.,  бывшая гостиница «Россия»,  
комн. 204. Тел. 2-66-33.  




